

Compte rendu rencontre Amis de la Vie

13 décembre 2025

Rencontre chez Chantal avec Medhy – Repas partagé

Merci à Chantal pour son accueil et à tout le monde pour la bonne humeur !



Prochaines réunions :

7 Février - Abbaye de la Coudre

14 Mars (Annulation du 28 mars)

Jean-Louis – La Vie n°4186

Edito “Qu’aurait fait Victor Hugo de ChatGPT?”

Démonstration brillante et argumentation étayée de la position qu’aurait eu Victor Hugo

Validation du groupe ... mais la chute tombe ... le texte, très convaincant, est le fruit de ... ChatGPT lui-même !!

Réflexions :

Outil efficace et qui fournit un réel service

Déresponsabilisation - Vaincu par la machine “je ne peux pas faire mieux”

- Abandon de l'effort, de la recherche, de la réflexion, du travail personnel
- Problème pour évaluer les productions des élèves ... qui a réalisé le travail ? Quel est la valeur de l'apprentissage ?
- Risque de dépendance à l'outil
- Perte des capacités de mémorisation pourtant fondamentale pour construire sa propre réflexion

Or travailler par soi-même, c'est s'améliorer, c'est apprendre par l'échec, la réflexion.

Pourtant c'est aussi un outil incontournable à intégrer dans nos vies :

C'est un levier de productivité, de temps, d'efficacité redoutable

= Un assistant performant.... Le Danemark autorise l'utilisation de ChatGpt au Bac

Exigences à son utilisation :

- Savoir l'utiliser / apprentissage pour se l'approprier sainement
 - > connaitre ses bienfaits, ses biais, ses limites, ses erreurs/dangers (appelées hallucinations... il peut inventer des informations de toute pièce !!)
 - > cela doit être abordé comme une aide pour développer notre réflexion pas s'y substituer

Coup de gueule de Jean-Louis :

“Pour le moment pas de femmes au Vatican” ... un marronnier irritant !

Denis

“Eclairages sur le thème de la résistance sous différents formats”

Développement des automates de réponses. Parler à des humains pas à des machines !

Problèmes pour les épileptiques / usage des écrans

Exclusion ...procédure automatisée pour rentrer à Pontchaillou

Article sur Eglise norvégienne : Une église dont la communauté a beaucoup diminué. Paradoxalement cela lui permet de revenir aux fondamentaux, de s'ouvrir et de délivrer un message qui revient aux sources des premières communautés chrétienne.

Réflexion sur les relations entre le pouvoir et les églises.

Exemple des USA où les églises ont un poids considérable sur les élections présidentielles.

Jeux de pouvoirs, d'influences et de connivences entre ces deux mondes ... Le pouvoir essaye de récupérer les églises et lui donne des gages pour s'attirer ses électeurs ... efficace dans le cas de Trump/Eglise Baptiste. L'église en attend en retour des engagements et des lois qui suivent leur valeur ...

Roland et Céline - même choix - La Vie n° 4188

“La laïcité, 120 ans et toujours des tensions”

But de la loi 1905, faire la paix entre les deux camps

Une histoire qui remonte à 1850 – discours de Victor Hugo à l'Assemblée nationale sur la séparation de l'état et de l'église

Tournant dans les années 80 avec l'arrivée d'un islam plus ostentatoire. Remise en cause de la laïcité et nécessité d'une adaptation au monde moderne

Récente formation à la laïcité dans l'enseignement privé mais retour à l'affirmation d'une identité religieuse qui désarçonne – exemple prière à Marie en cours de réunion...

Rappels :

La loi de 1905 a été instaurée pour garantir la liberté de culte aux religions existantes tout en les excluant de la sphère de décision du domaine public.

L'ennemi identifié est bien le fondamentalisme religieux pas les religions.

En bref "Protéger la foi sans que la foi ne fasse la loi"

Deux confusions et caricatures courantes :

- Préjugé : Laïcité = athée ... Une société Laïque serait athée. Contre sens, elle remet la religion à sa place dans la sphère privée et en défend la liberté de tous les cultes.
- Inversement avoir une pratique religieuse régulière ne doit pas être assimilé à du fondamentalisme

Roland – invite à lire l'article sur un autre thème *le STO*

Chantal

"Nous avons laissé la mort au marché"

Auparavant lien viscéral, concret, avec la mort dans les familles / rituels dans les maisons.

Désormais la mort est devenue un marché qui suit ses règles

> Prix des pompes funèbres ont augmenté deux fois plus vite que la moyenne.

> Le turnover des effectifs des salariés de ces sociétés est deux fois plus élevé que la moyenne nationale.

Les objectifs commerciaux sont le guide ligne / pression du chiffre, pression sur le personnel -> dénaturation du métier

La sphère familiale est impactée par cette marchandisation - négociation entre membres sur les frais.

Les volontés des défunt ou leur inclination religieuse peuvent être ainsi négligées par ces considérations financières occultant une dimension importante de leur vie

Josette

"Hors-série sur la Mort" de La Vie

Dossier très exhaustif qui aborde le sujet sous une multitude d'aspects.

La société moderne a un déni de la mort / elle est passée sous silence

Nécessité de se la "réapproprier" pour qu'elle fasse partie de la Vie à nouveau

Méthode -> préparer sa mort dans tous les détails (Modalités de la cérémonie religieuse / type /inhumation / lieu ...) et en parler avec ses proches.

L'inhumation reste une "pollution" ... comment la limiter ? ... enterrement dans la terre avec précautions

Alain – La Vie n°4186

"L'ère des influenceurs"

Influence de plus en plus forte dans tous les domaines. Catho compris.

Prennent la place des spécialistes dans leur domaine (Profs / médecins / prêtres/ scientifiques...)

Répondent à un besoin de proximité - horizontalité Vs verticalité - et de simplicité (facilité ?)

Système qui nous enferme dans nos propres schémas de pensée, nos clans ...notre petit monde fermé entretenu par de puissants algorithmes qui ciblent nos biais psychologiques personnels avec efficacité.

Réel levier financier pour récolter beaucoup d'argent, rapidement.

Dangers : simplification / fake news / manipulations intéressées (financièrement ou idéologiquement)

Besoin de modération / modérateurs pour tempérer

Anne-Marie – La Vie n° 4185

“Les héritiers de soeur Dorothy”

Religieuse US qui a soutenu les petits paysans au Brésil.

Elle a lutté contre la corruption et la déforestation de 1982 à 2005, date de son assassinat par balle commandité par les grands propriétaires terriens.

Un collectif a repris la relève en son nom pour continuer le combat dans un climat de violence extrême.

La situation est toujours aussi déplorable.

Remise en cause et polémique stérile sur son héritage / Fresque enlevée ... “il est plus facile de voir un christ crucifié que d'accepter de le représenter au côté de paysans pauvres” ... !!

Odile

“Poison mortel” -- Narco traffic

Les 6 C :

- Commercialisation
- Cannabis/ cocaine etc ...
- Consommateur ... pourquoi ils consomment ? Comment on les traite / approche ? Souvent les oubliés en vrai
- Causes ... gain faciles, opportunité de ressources pour paysans acculés, etc...
- Conséquences - économiques,
- Corruption, violence, dégradation écologique etc.

Jeannine

Article sur Saint Nicolas

Article clin d'œil ... Saint Nicolas pas seulement un distributeur de cadeau

Les parents sont aussi en droit d'avoir des doléances auprès de leurs enfants chéris !

Compte rendu certifié sans ChatGpt ... pour le moment 😊

